

Notre sélection d'ouvrages



POUR EN REPARLER

AFGHANISTAN GAGNER LES COEURS ET LES ESPRITS

Collectif, sous la direction éditoriale de Pierre Micheletti,
Presses Universitaires de Grenoble

Selon le bureau afghan pour la sécurité des organisations non gouvernementales (ANSO ou Afghan National Safety Office), le nombre de civils tués par les insurgés est passé de 1 755 en 2008 à 2 428 en 2011. Sur un total de 34 provinces, 8 sont considérées comme à très haut risque en matière de sécurité, 6 comme à haut risque ; seules 4 provinces comportent de faibles niveaux de violence, mais même le Nord du pays, traditionnellement réputé plus calme, connaît aujourd'hui une dégradation rapide de la situation. Par ailleurs, la paysannerie afghane et son modèle économique sont en pleine décomposition, faisant le lit d'une production d'opium florissante ces dernières années. Alors que les troupes de l'Otan entament leur retrait progressif, vient le moment d'un bilan de la stratégie mise en place, depuis quelques années, pour « gagner les cœurs et les esprits ». Au-delà des résultats militaires, largement problématiques au regard des objectifs initiaux, c'est tout le modèle de l'aide internationale qui est en cause. Très vite après le début de l'offensive militaire de 2001, la rhétorique américaine, que la coalition a faite sienne, a parlé de phase de reconstruction et de post-conflit – comme si les problèmes de fond du pays, multiples et intriqués, s'étaient trouvés résolus d'un coup de baguette magique, en même temps que l'état-major d'al-Qaeda était mis en déroute dans les grottes de Tora Bora. Au fil des chapitres une question dérangeante émerge peu à peu : qui a véritablement intérêt à voir aboutir un processus de paix que la population ne peut qu'appeler de ses vœux ? Autrement dit, où la majorité des Afghans, après trente ans de guerre et de violence, pourrait-elle déceler des signes d'espoir ?